

Gabriela, militares y democracia

Dentro del epistolario de Gabriela Mistral —que desempolvamos por estos días cuando se cumple el centenario de su natalicio— figura una carta suya que dirige a Pedro del Moral Quesada, fundador del museo de Vicuña dedicado a la poetisa. En ella agradece un acto de recordación que un grupo de militares realizara frente a la casa del nacimiento de la Nobel. El fragmento interesante remarca:

“... siempre respeté a la gente que vive la disciplina moral y está encargada de mantener el sentido patrio, la emoción filial hacia nuestros orígenes. Deseo corresponder, siquiera en forma parda o pequeña, al recuerdo que ustedes han hecho de mí, pidiéndoles el envío de las bibliografías de nuestro don Bernardo O'Higgins que sean más modernas y más concisas con el objeto de hacer yo, para uso de nuestros soldados, una prosa breve que se parezca a una estampa popular y que ellos retengan fácilmente”.

“Ustedes disponen de mí, señores jefes y oficiales, para escribir cualquier texto que pueda servir de algún modo como afirmación de nuestro espíritu de unidad, de nuestra salud moral y de nuestra lealtad a la democracia que hemos elegido como módulo de nuestra vida cívica”.

GUARDAME EL SECRETO



Noventa mil desaparecidos en América Latina

Madrid / EFE.— El número de desaparecidos por motivos políticos en América Latina supera los noventa mil, informó Zenaida Fernández, peruana, presidenta de la Asociación de Familiares de Desaparecidos del Perú, en una conferencia sobre el tema pronunciada en la Asociación Pro Derechos Humanos de Madrid.

Guatemala, con 45 mil desaparecidos, es el país donde más víctimas de esta clase se han producido, seguida de Argentina, con 30 mil. Colombia, El Salvador, Chile y Perú padecen también un alto número de desaparecidos.

La señora Fernández declaró que “informamos de ello a la opinión pública internacional para que la voz de los pueblos civilizados ayude a poner alto a esta barbarie”.

“No hay derecho a hacer desaparecer a un ser humano” siguió, “es el crimen más atroz que puede cometerse y pedimos que España interceda para poner fin a esta barbarie”.

Respecto a Perú, Zenaida Fernández cifró en 3 mil el

número de desaparecidos y 12 mil 613 el de asesinados desde 1983 hasta el momento.

“Las Fuerzas Armadas peruanas han secuestrado y asesinado”, afirmó la señora Fernández, quien dijo tener diez familiares en situación de desaparecidos.

“No decimos que Sendero Luminoso sean unos angelitos, pero no se puede admitir que un gobierno legalmente constituido, como el presidido en mi país por Alan García, tolere estas prácticas que constituyen un crimen de lesa humanidad”.

Zenaida Fernández, según explicó, ha visitado Francia, Bélgica, Alemania Federal, Suiza y España, explicando la situación peruana a autoridades y grupos de derechos humanos.

En Ginebra (Suiza) presentó un informe ante la organización de las Naciones Unidas y solicitó que este organismo envíe una comisión para que supervise la situación de los derechos humanos en su país.

Ex bailarina chilena se hizo religiosa en Italia

Turin, Italia / EFE.— La ex bailarina chilena Adela Sole de 63 años, ha pronunciado los votos de castidad, pobreza y obediencia, como religiosa del instituto de las Hijas de la Sabiduría, de Castiglione Torinese.

Al acto, que duró algo más de una hora, y al que no pudieron acceder los periodistas y fotógrafos, asistieron religiosas de dicha congregación (fundada en Francia en 1703), y muchos jóvenes procedentes de Yugoslavia, donde la nueva religiosa vivió hasta la muerte de su marido, un artista uruguayo.

Después de la misa, sor Adela María de la Cruz (nombre religioso asumido por la ex bailarina), declaró que para ella “la danza ha sido algo bellissimo, pero ahora es algo lejano para mí, he hecho una elección más grande, la del Señor”.

La vocación de Adela Sole le viene de su fe religiosa, practicada siempre junto a su marido: “En mi vida personal la fe y la figura de la Virgen han significado mucho”.

La ex bailarina conoció a las Hijas de la Sabiduría en Zagreb (Yugoslavia), tras la muerte de su esposo.

Sor Adela María de la Cruz vivirá en una comunidad de la congregación a la que pertenece, en San Remo (noreste de Italia)



Schnake y el PC

Señor Director:

Cuando yo digo que el partido Comunista involucionó, al adoptar políticas que el pueblo no comparte, y los ejemplos que culminaron el 5 de octubre son muchos, no lo considero por ello cómplice de la dictadura; simplemente, o más bien, trágicamente, equivocado.

Cuando critiqué en la época de la Unidad Popular al partido Comunista

como reformista, es posible que yo haya objetivamente errado. Los verdaderos hombres de izquierda que defendemos los intereses de la clase trabajadora, honestamente, en igual forma, tenemos que ser capaces de reconocer nuestros errores.

Lo que lamento es que el partido Comunista hoy nos ofrezca una política de “rebelión popular” y uso de “todas las formas de lucha” (léase también “lucha armada”), en circunstancias que la inmensa mayoría del pueblo quiere una lucha democrática y un progreso con estabilidad.

Criticar al PC y no compartir sus estrategias, lo que no sólo hago yo, sino que toda la izquierda chilena y el pueblo en general, no es olvidar

“mi pasado izquierdista”, por el que he pagado gustoso más que muchos y lo sigo haciendo.

Tampoco es ser divisionista; más bien lo contrario, es decirle a quienes asumen posiciones minoritarias, como el PC, que no continúen aguantando la fiesta al pueblo, que ha logrado su unidad, precisamente, con las políticas que el PC “objetivamente” no ha compartido.

Yo no descalifico a Fanny Pollarolo por sus equivocaciones.

Que no me descalifique ella por nuestros aciertos.

Afectuosamente,

Erich Schnake Silva

Felicidades de Mudechi

Señor Director:

Mujeres de Chile (Mudechi) quiere a través de estas líneas desearles muchas felicidades, en un año más de vida que Fortín cumple.

Nosotras estamos muy agradecidas de la amplia cobertura que ustedes siempre nos han brindado, ya sea con nuestras conferencias de prensa o actividades que hemos desarrollado. Que ha permitido hacer conciencia al pueblo chileno, en relación a las demandas y reivindicaciones de las mujeres; y también que somos una fuerza que

siempre hemos estado presente en la lucha de nuestro pueblo por derrocar la dictadura y conquistar la democracia para nuestro querido país.

Queremos que nuestro saludo sea extensivo a todo el equipo periodístico y a todo el personal que hace posible este medio de comunicación. Que han demostrado en todos estos años con valentía, su constante y valiente lucha por mantener a nuestro país informado con la verdad.

Se despiden cordialmente,

Rosa Ferrada,
presidenta
Miriam Poblete,
Relaciones Públicas

Municipio explota a las mujeres

Señor Director:

La mujer sufrirá explotación y engaño, en tanto que no tome conciencia de su valer en la sociedad.

En la municipalidad de San Ramón, a diez señoras se les ha hecho trabajar gratis, en

los meses de enero, febrero y marzo del presente año, bajo promesa de contrato por el jefe de proyecto de Mantenimiento de Areas Verdes, señor René Moreno. A fines de este mes se les despidió de sus faenas, sin pagarles un centavo de su trabajo.

Ellas perciben un subsidio de tres mil pesos, como todos los trabajadores del Pobjh, que fueron despedidos a fines de diciembre del pasado año.

En mi condición de vecino, me permito denunciar este hecho al señor alcalde de la comuna de San Ramón, don Jesús Antonio Cabrero, también a las autoridades del Trabajo, a las organizaciones sociales del sector, para que se aclare esta situación.

Además, hubo una de ellas que sufrió un accidente, sin que recibiera ayuda alguna.

Agradece y saluda atentamente a Ud.,

Antiguo vecino

Fundado en 1947

Presidente: Jorge Lavandero. Vicepresidente: Sergio Bitar. Secretario Ejecutivo: Eduardo Trabucco

Comité Ejecutivo: Jorge Lavandero, Luis Barría, Sergio Bitar, Rafael A. Gumucio, Claudio Huepe, Eduardo Trabucco.

Comité Editorial: Luis Barría, Manuel Bustos, Mario Farías, Rafael A. Gumucio, Mariano Fernández, Engelberto Frías, César Gumucio, Claudio Huepe, Armando Jaramillo, Ricardo Lagos, Carlos Montes, Marcial Mora, Osiel Núñez, Manuel Rioseco, José Ruiz di Giorgio, Ricardo Solari, Jorge Schaulsohn, Gonzalo Taborga, Raimundo Valenzuela, Patricia Verdugo.

Director: Alberto Gamboa. Subdirector: Jorge Donoso.

Jefe de Informaciones: Ibar Aibar. Jefe de Crónica: Manuel F. Daniel

Editores: Osvaldo Muray (Policial), Eduardo Román (Deportes), Luis Soto (Hípica), Emilio Oviedo (Editor Cultural), Luis Guersetti (Editor Nocturno), Juan Carvajal (Internacional), Guillermo Ravest (Editor Provincias), Rigoberto Carvajal (Espectáculos), Vicente Vergara (Editor Gráfico).

Diagramación: Jorge Rojas

Gerente y Representante Legal: Myriam Fliman Cohen

La redacción de Fortín Diario está ubicada en Agustinas 1849 T: 6990376. Redacción: 718539

Fortín Diario

NOTA: Dado el breve espacio de esta sección, rogamos que las cartas no excedan de una carilla (unas 28 líneas manuscritas o a máquina); individualización de sus autores —nombre completo— y cédula de identidad. Si se indica, el diario podrá obviar la individualización. En este caso, rogamos indicar un seudónimo.